



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 En Orihuela un mes. . . . 0'60 ptas.
 Fuera trimestre 2'00 "

Se publica los Jueves

Redacción y Administración
 Casa de Beneficencia

La nota de la semana

La revolución en pijama

En Orihuela hubo huelga el pasado lunes. Suceso extraordinario, interesante, pintoresco en extremo. El hecho no tuvo en sí ni más ni menos importancia que la nevada del año 26, los terremotos del 18, o la riada de Santa Teresa. Una algarada acéfala, que si en pugna con la ley consiguió coactivamente romper la monotonía de la vida pueblerina, no produjo, ni pudo producir otra cosa, que escándalo chabacano y enormes perjuicios materiales.

No podemos asegurar que la alteración local del orden público tuviera conexión con los demás acontecimientos de otras ciudades, pero muchísimo menos podemos decir que fuera ajena al movimiento general iniciado en Jaca, ya que todas las características del pasacalle local hacen ver lo contrario. Pero sea cual fuese su causa formal, la eficiente no es más que una: la existencia en nuestra ciudad de viejos y flamantes elementos que quieren ser avanzados a toda costa, y que no podían desperdiciar la ocasión de demostrar su peligroso revolucionarismo; porque ¿qué iban a hacer los directos de los «Amigos y Casa del Pueblo», si no sacaban a relucir en tan propicio trance la propia razón de su equívoca existencia? ¿podían despreciar la conyuntura

que se les ofrecía para ganar... timbres y títulos gloriosos para la causa de la santa libertad? Y los ganaron, vaya si los ganaron. Cual no sería el tacto y mano izquierda de estos dirigentes que lograron el milagro de que su actuación no apareciera revolucionaria sin dejar de serlo. Tramaron en la sombra, cuchichearon por los rincones, pasearon ufanos la euforia y el ajeteo de generales en visperas de batalla y.... calaron el chapeo, requirieron la espada, fueron y no hubo nada.

Y de esta forma discurrió por nuestras calles una algarabía carnavalesca que en vano podría llamarse huelga, ni manifestación proletaria ni nada que se le pareciera. Los obreros que cesaron en el trabajo, algunos espontáneamente y muchos por coacción, no se sumaron a la manifestación, ¿para qué? ¿qué interés directo ni indirecto les iba en ello? ¿qué cuestión profesional se ventilaba?; se trataba únicamente de hacer el caldo gordo a un grupito de burgueses, que de pocos meses acá venían haciéndoles protestas de acendrado marxismo; pero el obrero en general va siendo en política lo suficientemente escéptico para no dejarse llevar por cantos de sirena.

Orihuela ofrecería el testimonio de su gratitud a esos dirigentes, por el pintoresco y distraído espectáculo que supieron organizar, sino fuera porque el

festejo resultó para la ciudad hartamente oneroso. Porque señores, no es cosa de echarlo en saco roto: el gustazo que los señoritos-bolcheviques se permitieron darse, ha costado a Orihuela una bonita cifra de miles de duros; y esta catástrofe económica no ha venido a sufrirla el rico hacendado ni el acaudalado propietario, sino el modesto comerciante y el humilde vendedor ambulante, que han visto desvanecidas las consoladoras y esperadas perspectivas del mercado más importante del año, y el obrero (auténticamente obrero) que ha dejado de percibir estúpidamente sus jornales; y todo ello sin motivo serio que lo justificara; tan solo porque unos señores de Madrid querían cambiar la forma de gobierno y otros de Orihuela querían aportar su ineficaz y estéril concurso a la magna causa, y al solo objeto de demostrar que por sus venas corría también sangre de los antiguos cantonales.

ENSEÑANZAS: Para los obreros: que su organización, su prestigio profesional y su fuerza social, no deben quemarlos en altares ajenos, ni poner su entusiasmo a otro servicio más que al mejoramiento de su clase. Para la opinión pública: que debe abstenerse de depositar su confianza en aquellos viejos y nuevos políticos, que bajo la capa de fingidas rebeldías, arrastran una población al inútil sacrificio, sin más fin que lograr su notoriedad y exhibición personal.

Visado por la censura

Alicantinas

La semana en la capital

El termómetro

No es posible enristrar la pluma estos días sin rendirnos el justo homenaje de admiración que engendra el triunfo de vida a que asistimos.

La columna termométrica se mantiene en los 20°, y salvo accidentes que para nada alteran esa temperatura, vivimos en primavera.

No se trata de hipérbole, ni de manidos tópicos, ni de caprichosas explotaciones que puedan tener origen en la fantasía. Aparte del justo elogio que sale de labios menos propensos a la pasión, como los de miembros muy caracterizados de la colonia invérnante, está el asenso de la población flotante que por accidente nos favorece a la continua. Y son de ver las parrafadas que en cartas familiares salen de aquí para otros lugares y también los conceptos de justicia que ello viene determinando en otra clase de correspondencia.

Relacionando estos extremos con orientaciones turísticas que hemos de tomar en consideración con toda la importancia que para nosotros tienen, no debemos silenciar la buena disposición con que el Corregidor de la urbe, Doctor Mengual, ha mostrado en nombre de ésta gratitud al rotativo madrileño «A B C», por las líneas razonables que ha dedicado a Alicante. En este punto ha de parecerse poco todo cuanto se haga para que ocupe nuestra privilegiada capital el lugar a que tiene derecho, por singular excepción, en el concierto de los pueblos favorecidos en la materia, y no vamos a mostrar resquemores porque no se mida con igual raso de justicia en todos los sec-

tores, porque nos afecta de cerca la cuestión, pero sí queremos señalar el hecho de que, «La Vanguardia» de Barcelona, el gran rotativo españolísimo de crédito mundial, viene divulgando cada lunes y cada martes este sorprendente espectáculo de belleza que aquí brindamos al mundo entero también, amén de las demás cosas buenas de que por aquí gozamos; y a nadie se le ha ocurrido poner a su director unas líneas de mera cortesía que digan un poquito de agradecimiento... Verdad es que la propaganda eficaz y constante que hace «La Vanguardia» de todo eso, constituye uno de los puntos del deber que por patriotismo sustenta el mejor de los periódicos de España y de Europa, y por consiguiente no cuesta un sólo céntimo absolutamente a nadie más que al propio gran diario que satisface religiosamente las sumas cuantiosas que importa el servicio telegráfico que a diario le cursa su completísimo cuerpo de corresponsales en el mundo entero, y cuando los demás periódicos intervienen en las andanzas propagandistas de cualquier linaje, va por delante la música de más grata sonoridad a los oídos de las rigoristas administraciones de Prensa.

Artísticas

Poco hay que decir de la nue-

va actuación, en el decano de los teatro de Alicante, de la compañía del Calderón de Madrid, en la que figura Pablo Gorgé, figura cumbre de nuestra escena lírica actual. Unas jornadas de arte excelso, de las que ha habido que lamentar la medida corta. Ahora vendrá Morano a deleitarnos también en ese mismo coliseo, campo de triunfos de eminentes histriones entre los cuales es Morano precisamente, uno de los verdaderos valores. Quiere decirse que vamos a tener unas fiestas de Navidad realmente solemnes en punto al arte de Talía.

De cinema sonoro y silente, no es cosa de gran consideración lo que estos últimos días hemos podido apreciar. Es digna de ser destacada la película muda «El dos de Mayo», proyectada en el España, y nada necesaria de comentarios porque ha sido dada entre la lista de las buenas reposiciones que alguna vez se nos sirve, por la bondad de la producción siempre estimada y celebrada por el buen público. Pero ahora vienen las cosas grandes con que las empresas van a «destaparse» y solicitar el favor del público; y ya verán Vds. que va a haber tela cortada para un rato largo.

En materia de arte divino está un nuevo ejemplo de destreza y laboriosidad dado por Pedro Sánchez en Catral. El gran tenor orcelitano ha logrado un formidable y rotundo triunfo de nuevo, en el mentado puebleci-

¡COMERCIANTE!

¡AHORA O NUNCA!

Cajas Registradoras A 22 DUROS
FRANCO DE PORTE

Artículo interesante. Para agentes revendedores por cuenta propia, concedemos exclusivas y grandes descuentos. Escribid:

CAJAS REGISTRADORAS MUNDIAL
Apartado, 6—CASTELLON



Anúnciese en ACTUALIDAD y aumentarán sus ventas

llo al que le ha llevado una empresa siempre ganosa de exquisiteces, y para revestir la jornada de mayores atractivo y solemnidad, ha intervenido en el magno concierto Lolita Latorre, que es decir arrebató de éxito. Los dos jóvenes y valiosísimos cantantes han salido victoriosos de esta nueva prueba dura y valiente, por las obras que han integrado el programa.

Color

A las notas de luz con que hemos comenzado estas líneas, como complemento de las que dimos la semana anterior y de las que día por día pudieran ser dadas sin solución de continuidad, vienen bien unas impresiones de última hora, que afectan al más fuerte de los artistas de la paleta que aquí tenemos: a Emilio Varela, a quien de pasada hubimos de mentar en la última de nuestras crónicas.

Este gran intérprete de los pregones de vida que la naturaleza nos reparte, trae un nuevo tesoro arrancado a esa misma vida, en una escapada que a la Aitana ha realizado, como tantas otras veces, para trabajar con fe y con provecho.

Ya la Prensa ha dado cuenta de que ha ofrecido a la Diputación primicias de su labor de ahora, pero lo que más nos ha puesto en vena de satisfacciones íntimas, ha sido el anuncio de una exposición que muy pronto inaugurará, seguramente en el Ateneo, donde a lo que se ve vamos también a disfrutar de unos días nadales solemnísimos.

Colofón

Los periódicos de orden que vacían en dictados de patriotismo sus designios generosos, y por ende los periodistas que sustentamos tales principios de ciudadanía con la fortaleza del

convencimiento y la recia vocación del método, tenemos siempre abiertos los cauces de la legalidad para exponer con sinceros toques de verismo cuanto es tema de información y de comentario.

No queremos se tome a premeditado impulso de mutismo la omisión, en este trabajo, de acaecimientos del dominio público que al producirse aquí, como ahí y seguramente en toda

Agente para los productos
"LA VOZ DE SU AMO"



Angel Subiela



Los últimos
BAILABLES
y Cantos
Argentinos

PUEDE usted oír los últimos bailables y cantos argentinos en nuestra sala de audiciones, impresionados en magníficos discos «La Voz de su Amo» e interpretados por las mejores orquestas del mundo y los más aplaudidos artistas.

Le daremos con gusto una audición de los discos que usted elija del último Suplemento «La Voz de su Amo».

la nación, tienen un sello de uniformidad que difiere sólo en las características peculiares de cada pueblo.

Bastará, pues, que consignemos el hecho de hallarnos bajo un régimen de excepción natural, silenciando lo demás a él inherente, por estar en la conciencia de todo el mundo, y, sobre todo, porque nosotros tenemos el debido concepto de las leyes, que son precisamente el amparo de la honrada ciudadanía y que marcando timbres de mayor severidad en la marcial que ahora debidamente se nos impone, garantiza mejor el ejercicio de las profesiones liberales entre las que estimamos sacratísima la del periodismo.

ABELARDO TERUEL

Alicante 16-XII-930.

¡Navidad viene!...

(SONETO ROTO)

¡Que pavo, Dios santo!...
Las pobres vecinas
alaban al pavo
del rico Pascual;
y el pavo que tiene
maneras muy finas
estrufa, orgulloso,
su cola plumal.

Hoy manda allí el pavo:
ni huecas gallinas,
ni pollos, ni nada,
dan vista al corral;
y el dueño que piensa
en sus carnes divinas
se lame los labios...
como es natural.

¡Que pavo, Dios santo!...
Y, en tanto, el buen chico
del pobre vecino,
encantado se queda
mirándole el buche,
el moco y el pico,
diciéndose triste:
dichoso el que pueda
comerte estos días.
El rico le silba...
y el pavo le canta
y le hace la rueda...

FELIPE

Haga V. todos sus impresos en la Escuela Tipográfica de la Beneficencia de ORIHUELA

C A R T E R A

Al margen de los hechos

Para que se enteren los pios republicanos, a quienes el candor de su fe política lleva a una credulidad de perfectos papanatas, subrayamos el siguiente suceso ocurrido anteayer en Gijón.

Una turba desenfrenada, después de varios desmanes en la calle, penetró en la iglesia de los padres jesuitas, en donde, entre vociferaciones, arrastró hasta el centro del templo los confesonarios, los bancos, las imágenes y objetos del culto, haciendo con todo ello un gran montón, al que prendieron fuego. La sacrílega hazaña fué interrumpida por la llegada de la fuerza pública, que dispersó a los autores de esta ejemplar manifestación de piedad republicana.

¿Es ésta la República de circunspectos y devotos fieles, de arzobispos y de frailes que el Sr. Alcalá Zamora prometió en Valencia? Desde luego, el movimiento revolucionario reciente no es, ni mucho menos, ajeno al Sr. Alcalá Zamora. Y del reciente movimiento revolucionario es uno de los episodios característicos el que acabamos de registrar.

¿Conocen el bando dictado en Jaca el día 12 del actual y al pie del cual figura la firma del desventurado capitán don Fermín Galán, como delegado regional del Comité revolucionario?

Decía así:

«Hago saber: Todo el que de palabra o por escrito se oponga a la implantación de la naciente República será pasado por las armas sin formación de causa».

Los apóstoles del liberalismo, que prometen una República muy respetuosa para todas las ideas, podrían darnos una disertación académica más o menos canora para justificar el fondo y la forma draconianos de ese bando, por el cual queda desenmascarado el verdadero sentido de tiranía y de dictadura de la sofocada revolución.

El vergonzoso escándalo producido estos días por la junta conspiradora descubre en todos sus capítulos una obra de traición. Traición a la legalidad y a la libertad, indefensa bajo la dictadura e interrumpidas ahora por el estado de guerra y la censura previa que las últimas algaradas han impuesto. ¿Ha sido para traer una legalidad más justa, una libertad más amplia? Véase el documento inaugural de la proyectada República, el bando típico e histórico de Jaca.

Traición a la política civil, buscando en los cuarteles—en la traición a la disciplina militar—cualquier elemento de cualquiera calidad que se les prestase y aprovechando, a falta de jefes o generales de prestigio, la locura de unos cuantos oficiales y el engaño de unas cuantas compañías. Traición a la Patria, suscribiendo con el separatismo el pacto de San Sebastián. Y, en fin, lo más grave, traición a la sociedad y al derecho de gentes, concertando alianza con el comunismo y dándole comenzada una insurrección. Si ésta hubiese tenido algunas proporciones, si el prólogo hubiese respondido al vesánico afán de los conjurados y hubiera podido realizarse la cooperación comunista, estaríamos viviendo ahora jornadas trágicas.

EDICTO

Don Antonio Balaguer Ruíz, Alcalde Presidente del Excelentísimo Ayuntamiento de esta Ciudad.

HAGO SABER: Que habiendo acordado el Gobierno de S. M. realizar el empadronamiento general de los habitantes de España el día 31 del mes en curso, llamo la atención de los habitantes de este término sobre la necesidad e importancia de la inscripción censal y a fin de conseguir la máxima exactitud en el empadronamiento requiero la espontánea cooperación de los mismos para esta empresa nacional a la que deben prestar su concurso todos los buenos ciudadanos.

A este efecto advierto a los cabezas de familia y jefes de establecimientos el deber que tienen de llenar las ho-

jas de inscripción; no pudiendo ninguna persona, sea cual fuese su clase, condición, fuero o categoría, excusarse de recibir la aludida cédula ni de devolverla sin llenar a los agentes. Los que así no lo hiciesen serán castigados con la pena de dos meses y un día a un año de prisión.

En cuanto a la forma de llenar las hojas censales, se tendrán en cuenta las prevenciones siguientes:

1.^a El jefe de casa o de establecimiento ha de inscribir, necesariamente, en su hoja a todos los individuos de su familia y de su servicio, vecinos o domiciliados en la población, ya se hallen presentes, ya estén transitoriamente ausentes la noche del empadronamiento, o sea la del 31 de diciembre al 1.^o de enero próximo, y además, hará constar en la cédula, los individuos que accidentalmente pasen la noche de la inscripción en la casa o en el establecimiento del que dá la hoja.

2.^a La inscripción se hará por el orden siguiente: el cabeza de familia, su mujer, hijos y parientes, dependientes, criados y demás personas que vivan en su compañía, ya estén presentes o temporalmente ausentes del término municipal el día de la inscripción. Los dependientes, criados, etc. se inscribirán en la cédula del cabeza de familia con quien vivan, si no tiene en el término familia propia.

Si en la noche del recuento, alguno de los individuos de la familia se encuentra alojado en algún centro de enseñanza, benéfico o penitenciario que radique en la localidad, será inscrito solamente en la cédula colectiva de este centro y el cabeza de familia hará constar la falta de esta inscripción en su hoja censal por nota a continuación del último empadronado, especificando el centro o establecimiento donde se halle dicho individuo. En igual caso se encuentran todos los que presten servicio militar dentro del mismo municipio de su residencia, que serán censados en la hoja de la dependencia militar a que se hallen afectos, aunque la noche de la inscripción pernocten en su domicilio particular.

Ultimamente se inscribirán los individuos, vecinos o domiciliados en otros municipios, que pernocten en la casa o establecimiento, los que se incluirán como transeúntes.

3.^a No se inscribirán a los que hayan fallecido antes de las 12 de la noche del día de la inscripción, pero habrán de incluirse en la cédula, todos los que hubiesen nacido en este día hasta la hora indicada. A éstos se suplirá la falta de nombre con la palabra «recién nacido».

Lo que por el presente hago público, para conocimiento de este vecindario.

Orihuela 17 de diciembre de 1930.

ANTONIO BALAGUER

ORIOLANA

Responsabilidades y sanciones

Los sucesos de estos días

Todas deben exigirse e imponerse a los promotores de los recientes sucesos revolucionarios, máxime cuando todos ellos componen el coro de vírgenes que tanto han alborotado en todos los ámbitos con la palabra: RESPONSABILIDADES. Los que quieren se le exija a la Suprema Magistratura de la nación, poder moderador irresponsable, siendo la responsabilidad de sus ministros, hombres políticos, incurren en responsabilidades sancionadas en el Código penal, tanto civil como militar.

Sería caso paradójico y ridículo, digno de la ironía sino hubiera sido causa de víctimas de una y otra parte, todas dignas de conmiseración y lástima: las unas inmoladas en el ara santa del cumplimiento del deber y del honor, las otras presas del error y de la demencia.

Desde el bando del desgraciado capitán Galán publicado en Jaca, en el que los enemigos de la tiranía y defensores del derecho, hacen saber que *serán fusilados sin formación de causa* los que combatan la república instaurada por la revolución, hasta la gallarda y *airosa* actitud de Franco y compañeros de valentía y honor que *huyen ante el enemigo*, abandonando a los infelices soldados que les obedecieron o creyeron, al rigor de las penalidades del Código de justicia, opróbrio y baldón del Ejército al que estaban adscritos, por lo que sus compañeros de cuerpo expulsarían de los mismos en tribunal de honor por *huir*, si el Código no los separara de ellos, pasando por Alcalá Zamora, Miguelito Maura (el que ha sido diputado varias veces por un distrito de esta provincia, gracias a las artes de los caciques de la predicatura), Azaña, sin h, y otros señores que firman un chabacano manifiesto al país, digno de un maestrillo rural, en cuyo final se declaran constituidos en *Gobierno provisional*, todo es muy siglo XIX: hace setenta u ochenta años, no es nada la regresión de estos avanzados.

Pues ya que han sido culpables, debe sancionarse la responsabilidad. No ha de quedar todo reducido a los infelices que pagaron con su vida en Jaca su locura; precisamente por no haber escapado ellos de tan terrible sanción, no debe librarse ninguno de las que les corresponda.

Y aquí? Fracaso mas grande no se pensaba pudieran tener los republicanos y socialistas de la localidad. Todo se redujo a dos centenares de menores de 20 años, con chóferes, camareros y betuneros: apenas un obrero manual.

Pero esto no quita para que el motín se produjera, se obligara al paro del trabajo y al cierre de establecimientos coaccionando a la gente; se decretara una huelga ilícita (que duró dos días) por la ley de huelgas y por ser sediciosa y revolucionaria; se formaran manifestaciones ilegales que desacató a la autoridad civil y apedreó edificios en agresivo tumulto.

Todo esto está penado en el Código, todo ha sido fraguado y dirigido por personas que todos hemos visto y todos conocemos y el respeto y el honor de la ciudad, agraviado y hollado por los que creían o decían creer triunfante la república para arrastrar a las masas, pide que se depuren esas responsabilidades y se impongan las sanciones merecidas para escarmiento. Entre los afiliados a las sociedades domiciliadas en la «Casa del Pueblo», prudentemente clausurada por la autoridad militar, podrá encontrar fácilmente la autoridad judicial civil o militar a los inductores y directores del movimiento sedicioso íntimamente unido y ligado al de Jaca y Madrid, habiendo obrado en relación con los promotores del mismo, como públicamente se anunciaba y confirmaron los hechos.

Así como imperó en la ciudad el miedo y la cobardía en general, ahora la reacción es absoluta.

Se ha constituido «Acción Ciudadana», con domicilio en la calle de la Feria núm. 55, local de la antigua papelería de Alonso, en defensa del lema «Religión, orden y libertad». Por centenares desfilan las personas para suscribir la defensa de tales principios y contrarrestar con la propaganda la pasividad con que hasta ahora se ha tolerado la de los enemigos de dicho lema en el mitin y en la prensa local.

La siembra así efectuada, trajo la cosecha del lunes y martes pasados con gran perjuicio de la ciudad y peligro de lo que a la misma pudo acarrear la levantisca sedición comunista abortada y lo que a estas horas tendríamos si hubieran triunfado. La gran amplitud del lema permite puedan desfilan por las indicadas oficinas para inscribirse casi la totalidad de los oriolanos.

¡Señora, señorita!!

Si quiere Vd. vestir con gusto y distinción, visite el taller de la acreditada MODISTA

CARMEN HERNANDEZ

en su nuevo local

Barcala, 25 - Orihuela

Anúnciese usted en ACTUALIDAD

TALLER DE SASTRERÍA
DE
MARIANO CORREA PARDO

Últimas novedades
en confección de prendas para caballeros

Feria, n.º 41 (Frente a Palacio)
ORIHUELA

SOCIALES

Por R. O. circular de 16 del corriente, diario Oficial 284, se dispone que el día 28 del mismo mes, se efectue en las cajas de recluta, sorteo para determinar los reclutas que han de formar parte del cuerpo de filas o del de instrucción como acogidos al capítulo XXII del vigente reglamento de reclutamiento.

—Ha marchado a Madrid la distinguida señora doña Esperanza Aguilar viuda de Zerón.

—Las Señoras y Señoritas de buen gusto compran los Figurines en la Papelería Estruch.— Mayor, 19.—ORIHUELA.

—Ha marchado a Madrid nuestro buen amigo don Manuel Sanz García y su bella hermana.

Tiro de Pichón

El pasado domingo comenzaron las tiradas, disputándose una copa de entrenamiento que será adjudicada al que logre ganarla tres veces. En esta primera tirada la ganó Don Manuel Galvez.

También se disputó una copa de tanto por ciento, adjudicándose la opción a la copa Don Enrique Linares.

Ha comenzado la construcción de la pista de Tennis, la cual será inaugurada probablemente el día 1.º del próximo año.

BIBLIOGRAFIA

DUQUESA INÉS.—*Novela original, por Rafael Pérez Pérez.*—Primera parte.—Precio: Cuatro pesetas.—450 páginas en octavo.

POR EL HONOR DEL HOMBRE.—*Novela original, por Rafael Pérez Pérez.*—Continuación de «Duquesa Inés».—Precio: 2'50 pesetas.—250 páginas.

Describe la presente novela, con singular maestría, cómo la divina Providencia realiza lentamente, por caminos difíciles e inesperados, de muy complicada y larga trama, la formación de un matrimonio sólidamente cristiano, edificante y consolador, para enseñanza de estos modernos tiempos, de matrimonios concertados a la ligera, sobre bases falsas, divorciados moralmente y de escandalosas promiscuidades.

Inés Fonsagrada, personaje central de la novela, de alcurnia modestamente noble y no muy rica, es un tipo grandioso de mujer fuerte, varonil, heroica, labrada en el yunque de la adversidad y del infortunio, sufrido con magnánima fortaleza y perseverancia cristiana.

Su grandeza de alma resalta sobre el fondo innoble de las millonarias y linajudas Flora Monroy, vieja orgullosa y cobarde (porque en todo orgullo hay mucho de cobardía) y Lina de Robleda, muchacha insustancial y egoísta. Los tipos de la vieja Flora y de la joven y atolondrada Lina, están maravillosamente trazados para realce de la digna, humilde y virtuosa Inés.

Tiene el novelista la singular destreza de dar movimiento, vida, calor y grande interés a todo lo que describe, refiere y pinta. Parecen sus páginas un cinematógrafo que cautiva, instruye y conmueve sin cesar, como película fascinadora, donde se estremece la fibra de la ternura, en medio de un ambiente de grandezas aristocráticas, por tan delicada manera, que el corazón se impresiona hondamente y se humedecen los ojos con lágrimas de conmoción sublime. Hablan y proceden siempre sus personajes con una propiedad y corrección propia y muy conforme constantemente al carácter de cada uno.

El autor se revela poeta de altos vuelos sobre todo en las descripcio-

nes de la naturaleza, cuyas escenas pinta magistralmente, realizándose en ellas la majestad augusta del Criador.

Su novela deleita y recrea, no solo por su narración externa, diáfana y limpia, sino principalmente por su análisis completo y afinadísimo del corazón, que produce gran placer estético. Sus páginas además encierran lecciones prácticas de vida cristiana, doméstica y social. Todos los caracteres y tipos de su bien tejida trama están perfectamente delineados y sostenidos con trazos vigorosos. Ni le falta oportunamente humorismo y sal ática, ni sabrosos discreteos en sus diálogos.

La forma de expresarse, ya seria y grave, ya ligera y regocijada, según lo pide la materia, tiene, a veces un modo ingenioso y poético de hacer adivinar las cosas calladamente sin



Para comprar un buen traje o un inmejorable Gabán visiten la

Casa Eleuterio

que es la única Pañería verdad de la localidad.

SE ACABA DE RECIBIR:

Un magnífico surtido de Cheviot novedad desde 30 pesetas corte traje :-: Una estupenda colección de Australias gran fantasía desde 40 pesetas :-: Una asombrosa variedad de Meltóns última creación desde 50 ptas. :-: Una incomparable selección de Arrasados, Estambres y Viññas a precios baratísimos.

Servicio de baño

Magnífica instalación :-: Calentador eléctrico :-: Modernidad :-: Higiene :-: En la peluquería de los Señores ROGEL y BAS=Alfonso XIII 7.

decirlas; y suele ofrecer escenas condensadas, a manera de breves poemas, maravillosamente esbozados; todo en un ambiente de piedad maciza y sólidamente cristiana.

No es el frío destino, ni el azar caprichoso, quien mueve la trama histórica sino la mano amorosa de Dios, la dulce Providencia de nuestro Padre. Hace amable y envuelve en la hermosa aureola de profunda simpatía, y muestra nimbados de soberano fulgor a ciertos personajes principales; y por tanto resultan muy amables también las virtudes por ellos practicadas.

La viva imaginación del escritor artista, deja caer, a veces de repente una frase breve, un epíteto inesperado, que, con gran propiedad y muy oportunamente, sirve para completar y realzar el cuadro. Tiene frases vigorosas de gran fuerza escénica, y muy feliz acierto en los epítetos expresivos, que condensan en una palabra toda una descripción.

El estilo y el lenguaje son de una fluidez y transparencia cautivadora, y clásica pureza, en general; a pesar de algunos pocos galicismos perdonables; pues ya no es casi posible deterrarlos de nuestro hermoso idioma, en medio de tantas traducciones de lenguas extranjeras que nos inundan, hechas al vapor y sin la debida preparación, y que llegan a contaminar aun a los publicistas españoles más conspicuos.

Está escrita la novela con un copioso, legítimo y riquísimo léxico: y aun se alarga el prolífico escritor a inventar palabras nuevas, en lo cual no se aparta de las reglas horacianas prescritas para estas innovaciones; y así, de tal abundancia y pasmosa variedad sale clara, nítida, expresiva, propia, fecunda, hermosa y adecuada, la narración interesante; y surgen con exuberancia, lozanía y difusión, algo excesiva tal vez, pero no desagradable, los paisajes y las descripciones; todo lleno de movimiento, animación y gran colorido.

Con lo cual quedan los lectores muy sabrosamente impresionados, y con deseos de leer otras obras elaboradas por tan poderosa imaginación y tan experta mano, y enderezadas a fines tan altos como son el propagar la sana doctrina, el fomentar las buenas costumbres, enriquecer la literatura patria y contribuir al bien universal.

MANUEL CARCELLER S. J.

Anúnciese en ACTUALIDAD y aumentarán sus ventas

Banco Español de Crédito

CAPITAL 100.000.000 DE PESETAS

Domicilio social: Alcalá, 14 y Sevilla, 3 y 5 - MADRID

ORIHUELA, Paseo de Sagasta

BANCO CENTRAL

ALCALA, 31 - MADRID

AGENCIA: GOYA, 89 (ESQUINA A TORRIJOS)

CAPITAL AUTORIZADO..... 200.000.000,00 de Ptas.
CAPITAL DESEMBOLSADO 60.000.000,00 »
FONDOS DE RESERVA..... 20.000.000,00 »

Sucursal en ORIHUELA: López Pozas, 2 (esquina a Colón)

OTRAS SUCURSALES:

Albacete, Alcalá la Real, Alcázar de San Juan, Alcoy, Alicante, Almansa, Almería, Andújar, Arenas de San Pedro, Arévalo, Archena, Avila, Astórga, Ayora, Badajoz, Balaguer, Barcelona, Barco de Avila, Beas de Segura, Bellpuig, Benavente, Campo de Criptana, Carcabuey, Carcagente, Carmona, Cazorra, Cebreros, Cistierna, Ciudad Real, Córdoba, Cervera, Daimiel, Dos Hermanas, Enguera, Haro, Hellín, Igualada, Jaén, Játiva, La Bañeza, La Carolina, La Roda, León, Lérida, Linares, Lora del Río, Logroño, Lorca, Lucena, Málaga, Mataró, Manresa, Manzanares, Marchena, Martos, Medina del Campo, Mora de Toledo, Morón de la Frontera, Murcia, Nájera, Novelda, Ocaña, Olivenza, Orpeza, Osuna, Peñarranda de Bracamonte, Piedrahita, Ponferrada, Porcuna, Priego de Córdoba, Puente Genil, Quintanar de la Orden, Reus, Sahagún, San Clemente, Santa Cruz de la Zarza, Sevilla, Sigüenza, Sueca, Talavera de la Reina, Tarancón, Toledo, Tomelloso, Tortosa, Torredelcampo, Torredonjimeno, Torrijos, Trujillo, Ubeda, Utrera, Valencia, Villacañas, Villabueno, Villa del Río, Villarrubia de los Ojos, Villanueva del Arzobispo, Villarrobledo y Yecla. Filial: Banco de Badalona (Badalona).

INTERESES DE CUENTAS CORRIENTES EN PESETAS

A la vista..... Dos y medio por ciento anual.
Con ocho días de preaviso... Tres por ciento anual.
A tres meses..... Tres y medio por ciento anual.
A seis meses..... Cuatro por ciento anual.
A doce o más..... Cuatro y medio por ciento anual.

CAJA DE AHORROS: En libretas, Interés de cuatro por ciento anual.

Cuentas corrientes con interés, en pesetas y en monedas extranjeras. Cuentas de Crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta de monedas extranjeras. Giros y cartas de crédito. Seguros de cambio. Depósitos de valores y, en general, toda clase de operaciones de Banca.

Gran surtido

EN

OBJETOS PARA ESCRITORIO Y DIBUJO
ENCONTRARÁ EN LA

Papelería Estruch
MAYOR, 19

PRUEBAS SON MORES
Y NO BUENAS RAZONES

Elija cualquier producto para disimular sus cabellos blancos, úselo y luego... compare su resultado con el que obtendrá con

"CURCHANA"

único producto que sin teñir, recolora las canas progresivamente al matiz natural de juventud. Su acción inofensiva, vivifica y fortalece el cabello dejándolo suave y perfumado.

De venta en las principales perfumerías

Concesionario exclusivo:

Emilio Peralta :-: Orihuela

Fábrica de velas de cera y bujías

CERA PARA EL CALZADO MARCA "ASENSI"

Hijos de Monzó Gil Hermanos

CLASES LITURGICAS GARANTIZADAS

ALBAIDA (Valencia)

Construcción y reparación de edificios

Proyectos, mediciones y levantamientos de planos en general

Ignacio Sánchez Ballesta

Aparejador titular de obras, por la Escuela Superior de Arquitectura de Madrid
Santiago, 1 - ORIHUELA

Caja de Socorros y Ahorros de Orihuela

Fundada en 11 de Octubre de 1879

CAPITAL SOCIAL 1.500.000 PESETAS

Opera sobre préstamos con garantía hipotecaria personal y crédito reconocido. Hace préstamos sobre ropas, alhajas, valores públicos y frutos. Admite imposiciones a plazo fijo con títulos al portador al 5 por 100 y las ordinarias al 4 por 100 anual.

Domicilio: RUIZ CAPDEPÓN, 1. - Propiedad

Clínica de Enfermedades de los Ojos

Dr. Javaloy Lizón

Diplomado del Instituto Oftalmico Nacional;
Exalumno de l'Hopital Lariboisiere (Paris)

Calderón de la Barca, 20 y Unión Agrícola, 2

ORIHUELA

Crédito Popular de Préstamos S. A.

Apartado 75.-Vara de Rey, 1.-Teléfono, 2.003.--MURCIA

ALMERIA, Emir, 14.—CASTELLON, Mayor, 53, Teléfono, 339.—GRANADA, Guadalajara, 1.—
MALAGA, Camino de Suarez, letra F.—VALENCIA, Pí y Margall, 51, Teléfono, 13.264, Apartado,
363.—PINOSO, Calle de la Paz, Teléfono, 5.—SAX, Castelar, 2.—SAGUNTO.—FOYOS.—ANNA.
—BENEJAMA.—ONDARA.—OLIVA y próximamente en ORIHUELA.

A sus accionistas concede

Préstamos para compras de fincas rústicas o urbanas. Financiación de comercios e industrias.
Préstamos para compras de maquinaria, autos etc. Cuentas corrientes a la vista o largo plazo.
Préstamos para instalación de negocios e industrias. Los préstamos se nos
pueden amortizar hasta en cinco años.

Se necesitan agentes productores

Banco Internacional de Industria y Comercio-Orihuela

CENTRAL: **MADRID** :: Sucursales en España y Marruecos

Operaciones que ejecuta:

*Toda clase de operaciones de Banca y Bolsa: cambio de monedas: cartas de Crédito sobre todas la plazas del mundo: Seguros de cambio:
Transferencias de fondos entre las Sucursales: Servicio de Cajas de Alquiler en Madrid y Cartagena: Apertura de cuentas corrientes a la
vista y a plazo, abonando intereses según vencimiento: Imposiciones en Caja de Ahorros abonando el interés del 4 por 100 anual.*

Pedid en Perfumerías el Agua
de Colonia MUÑEQUITA y
el depilatorio Instantáneo BRÚ.

Fabricante: Emilio Caja

CARTAGENA

No olvide usted...

.. Que en la Escuela Tipográfica de la Beneficencia, se hacen toda clase de impresos.

Chocolates elaborados a brazo

de JUAN LLANES

Especialidad en Cacaos y azúcares
para la fabricación de chocolates.
: ARTICULOS GARANTIZADOS :

Luis Barcala, 15 Orihuela